à-dire, un devis a été écrit pour chaque modèle de machine, et de telle façon à comprendre tous les détails. C'est-à-dire, il a été écrit d'une manière générale, de sorte qu'il pourrait permettre l'inclusion de toute machine de modèle convenable pour ce travail. En d'autres mots, il n'a pas été écrit d'après certains modèles de machines en particulier et à l'exclusion de toutes les autres. Il était rédigé d'une façon générale telle qu'il pourrait s'appliquer à toute personne qui aurait une machine de ce genre particulier et lui permettre de soumettre ses prix sur cette machine. Ces devis ayant été préparés—et ils avaient été rédigés par les ingénieurs de la Compagnie John Inglis—il m'appartenait de les vérifier afin de m'assurcr non seulement que la machine spécifiée était conforme à l'avis que nous avions eu de l'usine Enfield, mais aussi que les devis n'excluent pas toute autre machine que je savais convenir au travail particulier à exécuter.

M. Brown:

D. Qu'entendez-vous par toute machine?—. Par exemple, prenons une fraiseuse universelle de 28-pouces. Je puis écrire des devis qui élimineront toutes les fraiseuses universelles de 28-pouces, sauf une. Ensuite la machine peut être rejetée simplement d'après les devis jusqu'à ce que vous obteniez exactement la machine que vous avez spécifiée. Il y a de ces petites choses comme la différence dans les mouvements de la machine. Il n'y a pas deux machines identiques. L'une aura probablement un mouvement transversal de 8 pouces tandis que pour une autre le mouvement transversal sera de 10 pouces. Si nous spécifions une machine avec un mouvement transversal de 8 pouces, nous pourrons donc éliminer les machines à mouvement transversal de 10 pouces. Par conséquent, il m'incombait de voir que ces devis ne fissent pas exclusion de toute machine de fabrication particulière susceptible d'exécuter le travail qu'on en attendait. Ces devis étaient ensuite envoyés à notre division des achats, ou au directeur des contrats, et celui-ci annoncait dans les journaux du Canada et du Royaume-Uni que le Canada avait besoin de machines pour la salle d'usinage et que les devis pouvaient être obtenus de divers centres. Des copies des devis ont été distribuées par tout le Canada-à Halifax, Ottawa, Vancouver et Victoria.

D. Qui aurait la charge de ce travail?—R. Je vous demande pardon?
D. Qui aurait la charge de ce travail?—R. Dans les divers centres?

D. Oui.—R. Les devis ou la procédure en matière d'achat sont réglés par la division du directeur des contrats de notre ministère et il distribuera aux divers centres des copies de ces devis. J'anticipe que se sont nos gens de l'artillerie qui

seront chargés de la distribution dans les divers districts.

D. Comment les soumissions seront-elles demandées? Seraient-elles annoncées dans les journaux quotidiens?—R. Les soumissions ont été demandées dans les journaux de tout le Canada, je veux parler des journaux quotidiens du Canada; et toute personne qui désirait savoir quel modèle de machines nous désirions acheter, ou voulait connaître les devis, pouvait s'adresser soit à Halifax, Ottawa, ou Vancouver. Cela embrassait les trois centres du Canada et constituait principalement une épargne de temps pour la correspondance. Il était accordé aux compagnies un délai de six semaines pendant lequel elles pouvaient retourner leurs soumissions qui, conformément à la pratique habituelle établie, devaient être renvoyées scellées au ministère à la date voulue. Elles ont été recues au ministère et placées dans une boîte scellée pour être ouvertes aux dates convenues. Je me demande si je me suis exprimé assez clairement. Telle est la procédure suivie pour obtenir des soumissions. Ainsi, vous voyez que tous ceux du Canada ou du Royaume-Uni qui lisent les journaux quotidiens ont eu connaissance de ces devis et étaient libres d'envoyer leurs soumissions. Quand les cotations étaient reçues elles étaient convenablement inscrites par le directeur des contrats et référées à moi pour fins de recommandation. Vous pouvez vous imaginer que nous avons eu un nombre formidable de cotations en demandant ainsi des soumissions à tous ceux du Canada et du Royaume-Uni qui désiraient nous en envoyer. Pour quelques machines, en certains cas, nous aurions 29 ou 30